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PLENÁRIA DO COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO 1 

ALTO RIO GRANDE – CBH-GD1 2 

Ata da 5ª Reunião Extraordinária de 2020 de eleição e posse da diretoria, realizada 3 

em 30 de Setembro de 2020, via videoconferência por meio de plataforma digital. 4 

Após a 1ª convocação foi realizada a abertura da reunião que teve início as 14h e 31 5 

min, pelo presidente do CBH-GD1 Alto do Rio Grande, Paulo Roberto Machado 6 

Carvalho, o qual apresentou as saudações de boas vindas aos conselheiros. 7 

Estiveram presentes a reunião: Eduardo de Araújo Rodrigues (IGAM), José Jorge 8 

Pereira (IGAM), Tenente Luiz Cláudio de Carvalho ( PMMG), Giovanni de Paula 9 

Ferreira (SEAPA), Reginaldo da Silva Alves (IEF), André Martius Santos Almeida 10 

Cruz (EPAMIG), Ivan Massimo Pereira Leite (CONSANE), Gustavo Alvarenga 11 

Rodrigues (P.M.LAVRAS), Cláudio Heitor de Oliveira (P.M.ITUTINGA), Wanderlei da 12 

Silva (P.M.LIBERDADE), Dênio Drummond Procópio (CEMIG GT), Laene Fonseca 13 

Vilas Boas (FIEMG), Jefferson Francisco Soares (INTERCEMENT BRASIL S.A), 14 

José Eli de Souza (COPASA), Aline Aparecida Silva Pereira (ARPA RIO GRANDE), 15 

Gilberto Coelho (UFLA), Paulo Roberto Machado Carvalho (CREA-MG), e Maria 16 

Isabela de Souza (CREA-MG). 1) Abertura pelo Presidente do Comitê de Bacia 17 

Hidrográfica Alto do Rio Grande: Deu-se início à reunião com a apresentação do 18 

Presidente do Comitê manifestando o agradecimento pela presença de todos. 2)  19 

Leitura e aprovação da ata da 4ª Reunião Extraordinária ocorrida por meio de 20 

videoconferência em 16/06/2020: Foi feita a leitura da ata da 4ª Reunião 21 

Extraordinária ocorrida por videoconferência em 16/06/2020 sendo a mesma 22 

aprovada pela plenária presente, com pequena correção de erros de português na 23 

mesma. 3) Candidaturas ; apresentação pelo coordenador da comissão 24 

eleitoral: O conselheiro Reginaldo da Silva Alves (IEF) coordenador da comissão 25 

eleitoral, iniciou solicitando a chapa única a apresentação de seu plano de trabalho e 26 
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propostas para avaliação pelo comitê e posterior votação. 4) Apresentação de 27 

propostas e plano de ação; apresentação pelo coordenador da comissão 28 

eleitoral: O conselheiro Paulo Roberto Machado Carvalho (CREA-MG) iniciou a 29 

apresentação das propostas e plano de ação da chapa única denominada 30 

“Consolidação do Comitê”. Explanou a respeito da migração de recursos para 31 

estruturação do comitê de bacias provindo da entidade Nova Cambuquira à qual 32 

venceu o edital e irá iniciar os trabalhos no mês de outubro de 2020 segundo IGAM. 33 

Foi proposta a seguinte composição do comitê: como presidente Paulo Roberto 34 

Machado Carvalho (CREA-MG) da Sociedade Civil, vice-presidente Márcio Edgar 35 

Rodrigues Leite (EMATER) do Poder Público Estadual, secretário Gustavo 36 

Alvarenga Rodrigues (Prefeitura Municipal de Lavras) do Poder Público Municipal, e 37 

Secretário - Adjunto Jefferson Francisco Soares ( INTERCEMENT BRASIL S.A) dos 38 

Usuários. Os pontos que foram debatidos do plano de trabalho foram os seguintes: 39 

1) Estruturação da sede do comitê de Lavras-MG: devido à pandemia e ano 40 

eleitoral não foi possível a estruturação da sede do comitê, sendo a mesma adiada 41 

para o próximo ano. 2) Contato com as prefeituras e secretários de meio 42 

ambiente dos municípios que compõem o GD1: visando o fortalecimento das 43 

ações do comitê, podendo serem elaboradas visitas às prefeituras como forma de 44 

engajamento maior das prefeituras junto aos objetivos do comitê. 3) Gestão junto 45 

ao IGAM para instituição da outorga de lançamento de efluentes: o assunto será 46 

tratado posteriormente nas reuniões do Fórum Mineiro dos Comitês . 4) Realização 47 

de Workshops e Seminários sobre a importância do papel dos municípios na 48 

gestão dos recursos hídricos e saneamento: tendo em vista que, devido à 49 

pandemia do corona – vírus , estão inviabilizadas as realizações de workshops 50 

presenciais, no próximo ano poderão ser realizados online para que possam ser 51 

debatidas as questões ambientais com maior envolvimento das câmaras técnicas. 5) 52 
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Treinamento e capacitação dos conselheiros dos Comitês, por meio de 53 

palestras técnicas e divulgação de material técnico: através de plataformas 54 

digitais, estão sendo realizadas a capacitação dos conselheiros por meio de cursos 55 

promovidos pela ANA. 6) Melhorar a integração entre os diversos comitês que 56 

compõem a Bacia do Rio Grande: no próximo ano estão previstos um maior 57 

engajamento e nivelação de ações entre os comitês que compõem a bacia. 7) 58 

Implantação da cobrança pelo Uso das Água na bacia do GD1: está sendo 59 

implementada a cobrança através do plano diretor da bacia que está sendo 60 

reformulado e revisado. 8) Integrar com órgãos públicos Federais, Estaduais e 61 

Municipais visando a implantação de programas de conservação de solo e 62 

água na Bacia do GD1: o comitê está dependendo de recursos para interação entre 63 

os diversos órgãos. 9) Participação efetiva no Fórum Mineiro de Comitês de 64 

Bacia, visando o fortalecimento de ações conjuntas junto ao Estado para apoio 65 

aos Comitês e liberação dos Recursos do Fhidro: o CBH GD1 tem se mostrado 66 

bastante ativo nas reuniões do Fórum, participando de todas as reuniões que 67 

atualmente estão sendo realizadas em plataformas online, o presidente Paulo 68 

solicitou que sejam feitos rodízios nas reuniões do Fórum pela diretoria eleita, para 69 

que possam ter participações ativas dos outros conselheiros . 10) Desenvolvimento 70 

de ações de apoio aos municípios e ONG’s visando identificar fontes de 71 

recursos para financiamentos de projetos e obras voltadas a conservação e 72 

melhoria dos recursos hídricos na Bacia do GD1. 11) Gestão junto ao Estado 73 

para alteração da legislação que estabelece o critério de concessão de outorga 74 

que dependa de manifestação do Comitê. Estão sendo bastante discutidas essas 75 

questões no qual na próxima reunião do comitê será discutido essa questão. 12) 76 

Criação e divulgação de informativo interno e externo do Comitê. 13) Ações de 77 

educação ambiental junto os parceiros nos diversos níveis. 14) Melhorar a 78 
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estruturação das Câmaras Técnicas do Comitê. 15) Revisão do Plano de Metas 79 

do Plano Diretor da Bacia do GD1. 16) O Comitê deve assessorar os 80 

municípios com relação a medidas a serem tomadas para melhorar a 81 

classificação dos trechos no Plano Diretor. 17) Interação com o Instituto 82 

Estadual de Florestas e EMATER-MG, visando a criação de viveiros de mudas 83 

municipais, para recomposição florestal de nascentes nos municípios. 18) 84 

Fomentar junto aos municípios a identificação das nascentes urbanas, visando 85 

adotar medidas de sua conservação. 19) Estruturação da sede do Comitê, em 86 

função da contratação a ser feita pelo IGAM de empresa para esta finalidade:  o 87 

comitê aguarda a posse da Agência de Bacia Nova Cambuquira que será contratada 88 

para melhorar a estruturação do comitê. O conselheiro Reginaldo da Silva Alves 89 

(IEF), coordenador da comissão eleitoral, realizou algumas considerações no plano 90 

de trabalho do Comitê GD1, pedindo a inserção da atualização do plano diretor no 91 

que se refere às áreas prioritárias para conservação, produção de água, e 92 

intervenção de recursos hídricos, itens primordiais para discussão e debates visando 93 

o bom funcionamento do comitê. 5) Eleição: O conselheiro Eduardo de Araújo 94 

Rodrigues (IGAM), realizou a votação nominal de cada conselheiro representante do 95 

Comitê, chamando – os um a um para que pudessem realizar suas votações para 96 

eleição da chapa única. Com 15 votos da plenária presente, foi declarada eleita e 97 

empossada a chapa do comitê denominada “Consolidação do Comitê”, tendo em 98 

sua composição: o presidente Paulo Roberto Machado Carvalho representando a 99 

Sociedade Civil pela instituição CREA-MG, o vice-presidente Márcio Edgar 100 

Rodrigues Leite representando o Poder Público Municipal pela instituição EMATER, 101 

o secretário Gustavo Alvarenga Rodrigues representando o Poder Público Municipal 102 

pela instituição Prefeitura Municipal de Lavras, e o secretário adjunto  Francisco 103 

Soares representando os usuários pela instituição INTERCEMENT BRASIL S.A. O 104 
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conselheiro Eduardo de Araújo Rodrigues (IGAM) realizou algumas considerações à 105 

respeito dos planos de trabalho, citando os 23 anos do Plano Nacional de Recursos 106 

Hídricos, na lei federal nº 9433 do ano de 1997 e os 21 anos da Lei Estadual de 107 

Recursos Hídricos nº 13.199 do ano de 1999, visando assegurar o controle, pelos 108 

usuários atuais e futuros, do uso da água e de sua utilização em quantidade, 109 

qualidade e regime satisfatório, dispondo de princípios fundamentais como a gestão 110 

descentralizada e participativa da sociedade. O conselheiro citou as fases do plano 111 

de trabalho do comitê como sendo de máxima importância, mas citando o fato de 112 

que é preciso que se mantenha o foco no trabalho do comitê em todas as reuniões, 113 

tomando decisões importantes e planejando metas de curto , médio e longo prazo 114 

para cumprimento das prioridades em relação a quantidade de águas disponível, 115 

implantação da cobrança por recursos hídricos a partir do que se estabelece como 116 

prioridade nos enquadramentos para definir restrições e possibilidades de outorga 117 

para uso de recursos hídricos. O conselheiro citou ainda a importância do uso 118 

dessas três ferramentas : enquadramento, outorga e cobranças pelo uso da água 119 

que são as primordiais e prioritárias a serem discutidas nas reuniões do comitê. 120 

Eduardo parabenizou a nova diretoria e desejou sucesso em seu novo mandato. 121 

Após as considerações do conselheiro, o conselheiro presidente Paulo Roberto 122 

Machado Carvalho (CREA-MG) , citou a concordância com sua fala, e ainda citou o 123 

fato da remodelagem dos comitês terem sido insuficientes , tendo em vista a falta de 124 

clareza e mudanças que houveram na redação do mesmo, não proporcionando a 125 

segurança necessária para que o mesmo fosse aprovado pela maioria dos 34 126 

comitês participantes, tendo assim , que ser reformulado nas reuniões posteriores 127 

uma nova redação da norma que proporcionou a segurança jurídica necessária. O 128 

conselheiro manifestou sua preocupação com a nova discussão que viria sobre o 129 

conflito das águas, sugerindo a existência de uma associação de usuários para 130 
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decidirem qual caminho tomar com mais precisão. Paulo citou que o comitê 131 

necessita caminhar juntamente com o IGAM se dedicando a uma causa maior, a 132 

causa dos recursos hídricos para o Estado. A conselheira Maria Isabela de Souza 133 

(CREA-MG), solicitou a palavra, parabenizando a posse da nova diretoria e 134 

desejando sucesso na nova gestão. Maria Isabela citou a participação na reunião 135 

dos amigos do Rio Grande, comentando a respeito do encerramento de mandatos 136 

no Comitê Federal, onde propôs que os integrantes da Bacia do Rio Grande, com 137 

iniciativa dos presidentes , se mobilizassem e redigissem uma carta de apoio ao 138 

Comitê Federal, tendo em vista que devido ao momento em que estamos 139 

vivenciando por meio da pandemia, um novo processo eleitoral seria inviável. A 140 

conselheira citou a estruturação e criação de estratégias para que os CBHs 141 

pudessem estar se mobilizando no apoio ao CBH Federal do Rio Grande , para que 142 

seja restabelecido o mais breve possível seus mandatos e diretorias, nos trabalhos 143 

que sempre foram de suma importância para a manutenção da bacia e seus 144 

afluentes. Ela solicitou o apoio da nova diretoria do CBH GD1 para que seja feita 145 

essa mobilização. 6) Informes gerais: O presidente Paulo Roberto Machado 146 

Carvalho (CREA-MG) ,agradeceu o apoio de todos na votação e posse da diretoria, 147 

declarando a iniciação de seu mandato visando cumprir o papel que lhe foi instituído, 148 

alcançando o máximo de objetivos propostos e reestruturando o funcionamento do 149 

comitê em geral. 7) Encerramento: O presidente Paulo Roberto Machado Carvalho 150 

agradeceu a presença de todos os conselheiros e não havendo mais assuntos a se 151 

tratar, foi declarada encerrada a sessão da qual lavrou-se a presente ata. 152 
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_______________________________________ 

Paulo Roberto Machado Carvalho 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Alto do Rio Grande – GD1 

 

 

______________________________________ 

Gustavo Alvarenga Rodrigues 

Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Alto do Rio Grande - GD1 


